



DIAGNÓSTICO DEL CONTEXTO SOCIO-DEMOGRÁFICO DEL ÁREA DE INFLUENCIA DEL CIJ NEZAHUALCÓYOTL

Conocer las características demográficas, sociales y económicas son estructuras que permiten conocer las condiciones de vida de la población, a fin de identificar factores estructurales que subyacen al uso de sustancias y condiciones su forma, distribución y tendencias, por lo tanto conocer el contexto sociodemográfico es determinante para el desarrollo de acciones institucionales.

Indicadores Sociodemográficos

Estructura Poblacional

El municipio de ciudad Nezahualcóyotl, cuenta con un total de 1 039 867 de habitantes, el 47.8% corresponde a población masculina y el 52.2% a población femenina, la relación hombres- mujeres es de 91.67%. En el Estado de México el 48.4% corresponde a población masculina y el 51.6% a mujeres información que muestra coincidencias con lo reportado a nivel nacional **(Cuadro 1.1)**.

La edad mediana de la poblacional en el municipio es de 32, en el Estado de México la edad es 28 años y 27 a nivel nacional, en comparación con los datos en el municipio la edad mediana en el municipio es mayor con lo reportado a nivel nacional y estatal **(Cuadro 1.2)**.

Los rangos de edad donde se concentra el mayor porcentaje de la población en el municipio es en la edad 20-24 años y la proporción de la población joven de 10 a 24 años es del 24.7% del total de la población. Con respecto al Estado de México el mayor porcentaje es en la edad de 10-14 años porcentaje similar a los datos a nivel nacional **(Cuadro 1.3.1)**.

En el municipio los rangos de edad en mayor porcentaje corresponde a la edad de 20-24 años en hombres y mujeres, la proporción mayor de edad de 10-24 corresponde a hombres, no así en mujeres.

En el municipio existe un mayor porcentaje de población femenina, con disminución del total de población que habita en el municipio en relación al registro del 2010, la edad donde se concentra el mayor de porcentaje de la población es en el rango de 20-24 años de edad tanto para hombres como para mujeres, con una diferencia mínima aparece el registro de población 10-19 años para hombres y en mujeres el registro es de 20 años y más **(Cuadro 1.3.2)**.



Los datos nos presentan un mayor porcentaje de población de jóvenes que habitan en el municipio lo que implica estructurar intervenciones de atención dirigidas a este sector de la población, acciones diferenciadas por género.

Dinámica Poblacional

La densidad poblacional municipal corresponde a 16 436.2 habitantes por kilómetros cuadrados, lo que representa una mayor densidad en comparación con la del Estado de México y la nacional, condiciones que han impactado la calidad de vida de la población en el municipio y que se asocia con la proliferación de construcciones en altura **(Cuadro 1.4)**.

La tasa de crecimiento poblacional estatal es de 1.4 datos similares con respecto a lo reportado a nivel nacional, por otra parte la tasa global de fecundidad es de 2.10 y con un 5.1 la tasa de mortalidad, registro que aparece por debajo de los datos reportados a nivel nacional **(Cuadro 1.5)**.

El 3.12 es el porcentaje de personas con residencia fuera de la entidad los últimos cinco años, datos que presentan una mínima diferencia por abajo del registro estatal y nacional **(Cuadro 1.6.1)**.

En el municipio existe un mayor porcentaje de población femenina, población que se integra por población infantil, adolescentes y jóvenes, población de mayor riesgo en el inicio de consumo de drogas.

Hogares y Educación

Hogares

En el municipio el número absoluto de hogares es de 280 391 de los cuales el 89.78% corresponde a hogares familiares, el 66.68% hogares Nucleares, el 31.24% a hogares ampliados y el 0.51% a hogares compuestos, información similar con respecto a lo registrado a nivel estatal y nacional **(Cuadro 2.1.1)**.

Los datos de hogares familiares con jefatura femenina es de 92 135, el 85.99% corresponde a hogares familiares, el 55.65% es de hogares nucleares y el 41.65% a hogares ampliados, información similar con respecto a la información registrada a nivel nacional y estatal **(Cuadro 2.1.2)**.

En el municipio prevalecen los hogares nucleares con jefatura femenina en un porcentaje mayor lo que indica la implementación de intervenciones preventivas de abordaje específico para este sector de la población.



Educación

En el municipio la población que asiste a la escuela es de 999 607 entre los rangos de edad de 3 a 30 años y más, el 28.11% corresponde a población que asiste y el 71.69 % que no asiste, con un incremento porcentual del 86.61 de población que ha abandonado su estudios a partir de los 15 a 29 años de edad, información con un incremento porcentual menor con respecto a el estado de México. El 83.59 % de población de 15 a 17 años asiste a la escuela, es notable la disminución de la escolaridad en población mayor de 18 años, datos similares con respecto a lo reportado a nivel nacional **(Cuadro 2.2.1)**.

La población de 15 años y más por nivel de escolaridad es de 809 589, el 48.47% cuenta con educación básica, el 28.60% de población ingresa a cursar nivel medio superior y el 19.78% cuenta con educación superior **(Cuadro 2.3.1)**.

El municipio cuenta con población cautiva en edad escolar, población infantil y adolescentes con un nivel de escolaridad básica y media superior y una disminución de asistencia escolar en jóvenes adultos.

Salud

Esperanza de Vida y Mortalidad

La esperanza de vida en el Estado de México en los hombres es de 73 % y en las mujeres del 77.9% **(Cuadro 2.4)** información similar a la que se presenta a nivel nacional. Las principales causa de mortalidad en el Estado de México en primer lugar se encuentra Enfermedades del corazón – enfermedad isquémicas del corazón- en segundo lugar Diabetes mellitus y en tercer lugar se encuentran tumores malignos, información que coincide con la que se presenta a nivel nacional **(Cuadro 2.5)**.

La primer causa de mortalidad en el Estado de México en los rangos de edad de 15 a 24 años son los accidentes (de tráfico de vehículos de motor) tanto en hombres como en mujeres, en segundo lugar aparecen Agresiones y finalmente aparecen las Lesiones autoinfligidas intencionalmente, en el rango de 25 a 34 años en hombres aparecen agresiones y en mujeres Tumores malignos (Del cuello del útero y leucemias) datos que coinciden con la información reportada a nivel nacional **(Cuadros 2.6 y 2.6.1)**.

Las principales causa de mortalidad a nivel Nacional y Estado de México son los accidentes (de tráfico de vehículo de motor) en población juvenil en hombres y mujeres, información que se asocia con la baja percepción de riesgo y que implica la participación de todos los sectores de la población de la sociedad civil para su atención de forma integral.



Derechohabiencia

En el municipio el 73.93% de total de la población es derechohabiente a un servicio de salud y con un 25.31% que no es derechohabiente, de los cuales el 41.31% corresponden al IMSS, el 40.90% cuenta con seguro popular y con 12.90% es derechohabiente del ISSSTE **(Cuadro 2.7)**.

Participación Económica, Ocupación e Ingreso

La participación económica en el municipio de ciudad Nezahualcóyotl corresponde a un total de 860 216 de los cuales el 69.39% corresponde a hombres y el 38.22% a mujeres, se concentra la mayor participación económica en los hombres tanto a nivel estatal como a nivel nacional **(Cuadro 3.1.1)**.

El 32.14% de la población del municipio obtiene un ingreso igual o menor a dos salarios mínimos **(Cuadro 3.2)**. La tasa de desocupación de la población económicamente activa en el municipio es de 4.35%, lo que corresponde a hombres con un 4.86% y el 3.54% a mujeres datos menores a lo reportado a nivel nacional y estatal, no así en mujeres donde se reporta un porcentaje menor a nivel nacional comparado con la información del municipio **(Cuadro 3.3.1)**.

En el estado de México 34.58% de la población se ocupa en el sector informal, el 30.04% corresponde a mujeres y el 37.42% a hombres, población que obtiene un ingreso variable, y que opera a partir de los recursos disponibles, datos con un registro mayor a lo reportado con respecto a nivel nacional **(Cuadro 3.3.2)**.

En el municipio, el 32.14% de la población percibe un ingreso menor a dos salarios mínimos, población con menor ingreso y mayor pobreza, la tasa de participación económica es mayor en hombres y la población desocupada que se encuentra sin trabajar pero que está buscando trabajo es menor en mujeres con respecto a hombres.

El índice de marginación registrado en el municipio de Nezahualcóyotl es de -1.579, con un grado de marginación Muy bajo, datos con un registro mayor con respecto a lo reportado a nivel estatal, indicadores socioeconómicos que dan cuenta de las condiciones de vida precarias en que vive este sector de la población **(Cuadro 4)**.



Violencia e Inseguridad

Prevalencia, Incidencia Delictiva e Inseguridad

En el estado de México la tasa de prevalencia delictiva es de 45 795, la tasa de incidencia delictiva es de 56 835, el porcentaje de víctimas de algún delito es de 45.8% y el 82.9% de la población cuenta con una percepción de inseguridad, el registro es mayor en la entidad con respecto a los reportados a nivel nacional (**Cuadro 5**).

Las condiciones de vida que prevalecen a nivel Nacional, en el Estado de México y en municipio de ciudad Nezahualcóyotl han cambiado, en materia de inseguridad el grado percepción de inseguridad ha impactado la salud mental de la población.

Condiciones de Vida en el Área de influencia del CIJ Nezahualcóyotl

Respecto a las condiciones de vida del ámbito de influencia, con la experiencia del trabajo preventivo, de rehabilitación, tratamiento y participación comunitaria, se realizó una actualización de la estratificación socio urbana de los asentamientos de la zona de influencia.

El estrato socio-urbano de una zona o colonia se obtuvo evaluando las condiciones predominantes en ella a partir de cuatro factores: urbanización, servicios públicos, edificaciones y zona ambiental.

A continuación se presenta el **Listado de Asentamientos del Área de Influencia por Estrato Socio-Urbano**.